



Médiathèque de Saint Crépin : de l'émergence du projet à la vie de la médiathèque

29/06/2023



L'origine du projet

Jusqu'en 2012, la bibliothèque est gérée par l'association les Génévriers

Depuis 2013, c'est la commune qui a repris la gestion.

Le local mis à disposition pour la bibliothèque, exiguë, vétuste, ne respectant pas les normes d'accessibilité, ne permet pas un accueil dans de bonnes conditions.

La municipalité, élue en 2014, intègre le projet de migration de la bibliothèque dans l'étude de programmation du village réalisée en 2016.

Le bâtiment « maison Eymard », acquis 10 ans auparavant, est choisi pour accueillir ce qui deviendra la médiathèque de St Crépin.

Afin de mener à bien ce projet, un COPIL est constitué. Il rassemble : des élus, des bénévoles de la médiathèque, la Directrice de l'école Frédéric CHOPIN et des agents de la BDP (dont le Directeur).

Son rôle a été de faire le lien entre ce que les élus souhaitaient, les besoins ressentis et réels et la méthode pour y parvenir.

16/06/2017 = première réunion du COPIL qui fait ressortir les trois axes du projet :

- Financements
- Travaux
- Projet culturel

Un architecte, Alessandro ROVAGNA est missionné pour la maîtrise d'œuvre du projet.

LA MEDIATHEQUE

L'emplacement retenu, situé au cœur du village et des services à la population (Mairie, agence postale), à proximité du futur jardin public de l'Enclos (réalisé dans le même temps), il était temps de penser à l'aménagement idéal.

Le COPIL a été très utile sur cette partie.

L'architecte du projet, Alessandro Rovagna, a été très à l'écoute pour retranscrire les souhaits en projet.

Une partie du bâtiment a été démolie, afin de donner de l'espace autour de la médiathèque, que l'entrée ne se trouve pas immédiatement sur la route et qu'un espace extérieur puisse être aménagé.

Le bâtiment à aménager, situé sur 3 niveaux, représente une superficie d'environ 150 m².

Il a été décidé de créer trois grands espaces distincts, un sur chaque niveau, avec des fonctionnalités propres à chacun :

- Au niveau N : l'accueil, les collections adultes, et un espace multimédia.
- Le niveau N+1 est celui des enfants
- Le niveau N-1, moins lumineux, accueille un petit local technique (12 m²) ainsi qu'une salle de réunion pouvant accueillir une vingtaine de personnes.

Pour l'accessibilité, un ascenseur dessert les trois étages.

Le niveau N :

La banque d'accueil est située face à la porte d'entrée permettant d'avoir toujours un œil sur qui entre/sort, les collections adultes, BD, littérature locale et documentaires. Deux ordinateurs sont mis à disposition du public.

Le niveau N+1, avec sa belle hauteur de plafond, sa belle luminosité et son espace mansardé « cocoon » est le lieu des enfants : ils peuvent choisir leurs livres sur les étagères adaptés, et écouter les histoires dans leur coin douillet.

Le niveau N-1 comporte un local technique (réserve, stockage divers, tisanderie, local sanitaire ...) de 12 m² interdit au public, et une petite salle de réunion avec des tables facilement déplaçables (pliables et sur roulettes) pour la rendre très fonctionnelle. Un vidéo projecteur permet de la transformer en « petite salle de cinéma » ou de partager un opéra avec des amateurs.

Le principal défaut fonctionnel de cette médiathèque est le manque d'un espace travail réservé à la médiathécaire. En effet, son bureau est aujourd'hui installé à l'accueil, et le partage de l'espace est une contrainte. Néanmoins, compte tenu de l'agencement du bâtiment, de l'espace occupé par la cage d'escalier + ascenseur, il n'était pas envisageable de grignoter sur l'espace public pour créer un « vrai » bureau. Le travail sur ordinateur portable apporte un début de solution, la médiathécaire pouvant, si besoin, s'installer ailleurs qu'à l'accueil pour travailler.

La nouvelle médiathèque est jeune (2 ans), des évolutions sont toujours possibles. Il faut être à l'écoute des utilisateurs comme des gestionnaires pour arriver à offrir un établissement le plus ergonomique et le plus agréable possible.

Nous nous y employons tous, et sans fausse modestie, le résultat est à la hauteur des attentes de la grande majorité des personnes concernées.

Nous sommes fiers de notre équipement.

LES FINANCEMENTS

Montant total = 491.000 € HT (données à jour juin 2023)
travaux + aménagements + mobilier + matériel informatique

Financier	Obtenu	
	€	%
Etat (Drac Paca)	148.750 €	31 %
Région Paca	62.500 €	13 %
Département 05	64.200 €	13 %
Etat (DSIL)	21.000 €	4 %
PAP RTE	130.900 €	27 %

Autofinancement = 61.650 € HT (12 %)

Répartition des dépenses d'investissement

Travaux	419.500 €	Gros œuvre 99.000 € Charpente 94.400 € Menuiseries (intérieures/extérieures) 95.500 € Cloisons/faux plafonds 26.700 € Sols / carrelages 13.100 € Peinture 11.500 € Plomberie / Chauffage 29.800 € Electricité 19.500 € Ascenseur 20.000 € Bureau Véritas 10.000 €
Maitrise d'œuvre	24.500 €	
Matériel informatique	8.300 €	
Mobilier	35.000 €	
Aménagements extérieurs	3.700 €	

LE PROJET CULTUREL

Les objectifs et le rôle de la médiathèque

1- Développer la lecture auprès de tous les publics

Les enfants : Espace qui leur est totalement dédié à l'étage

Les scolaires qui sont accueillis une fois par semaine à la médiathèque + animations liées avec le projet scolaire (journalisme en 2021/2022 par exemple)

Les adultes : outre le renouvellement régulier du fonds, proposition d'un fonds documentaire régional attractif

Les ados et jeunes adultes : fonds mangas et fanstaisy

2- Devenir un vrai lieu d'échange et de rencontre

La médiathèque propose de nombreuses animations récurrentes ou non, pour attirer le plus grand nombre : atelier tricot/crochet, atelier informatique, jeux de société, présentation d'œuvres musicales, ateliers peinture, bricolage avec les enfants...

La qualité des locaux et l'aménagement convivial favorise cet esprit d'échange et de rencontre, que ce soit pour les adultes, comme pour les enfants, voir les bébés (accueil régulier du relais assistantes maternelles qui sont ravies du site proposé)

3- Capter le jeune public

Parce que les lecteurs de demain sont les enfants lecteurs d'aujourd'hui.

4- Jouer son rôle social

Parce que ce lieu est destiné à recevoir toute sorte de public, il joue son rôle de lien social dans la commune.

5- Développer les différents médias

Outre les livres, on y trouve des magazines, livres audio, DVD, des ordinateurs et un accès à Internet.

6- Développer le réseau local des bibliothèques

Par des actions culturelles communes telles que la randonnée des bibliothécaires (avec Freissinières et Champcella) ou le mois Chouette de la jeunesse (avec Guillestre, Eyglis et Risoul).

7- S'associer aux manifestations locales (fêtes, animations associatives), voir même en être le moteur.